

Tanto el Pase Cultural como los Puntos de Cultura Comunitaria son nuevas políticas públicas que se crearon durante este Gobierno, a la par del aumento de nuestro presupuesto para la creación artística y la sostenibilidad de proyectos culturales y patrimoniales. Porque ese ha sido el foco de nuestra gestión: fortalecer los derechos culturales de la ciudadanía a través de todos los medios institucionales que tenemos.

*Carolina Arredondo Marzán
ministra de las Culturas,
las Artes y el Patrimonio*

Mall Chinos

•Señor director:

La querella del SII contra un mall chino en Valdivia por un fraude de \$310 millones confirma que no estamos ante errores administrativos, sino ante una arquitectura diseñada para la evasión. El uso de "empresas fantasma" para abultar créditos fiscales y evadir el IVA permite márgenes de ganancia que el comercio formal, asfixiado tributariamente, no puede replicar.

El problema trasciende lo impositivo. Los allanamientos en sectores como Meiggs, con incautaciones de fármacos sin control sanitario, evidencian que el lucro se prioriza sobre la salud pública. Más grave aún es el nexo con el crimen transnacional y el lavado de activos mediante el sistema "Hawala", que permite mover sumas astronómicas fuera del radar de la UAF.

La autoridad debe ir más allá de la fiscalización reactiva. Es imperativo auto-

matizar el cruce de datos entre Aduanas y puntos de venta para detectar la subvaloración en tiempo real, además de perseguir penalmente a los "facilitadores" locales –contadores y abogados– que permiten estas sociedades de papel. Chile no puede permitir que, bajo la excusa de precios bajos, se consolide un enclave de criminalidad que debilite nuestra soberanía legal y seguridad nacional.

Aldo Herrera

Vacaciones y neurodivergencias

•Para muchas personas, las vacaciones representan libertad y relajo. Sin embargo, para las personas neurodivergentes como quienes presentan autismo o TDAH, este periodo puede transformarse en una fuente de estrés significativo, donde si no se toman las medidas adecuadas, lejos de ser un tiempo de descanso, los cambios bruscos en el entorno, las rutinas y las exigencias sociales pueden generar desregulaciones constantes y un alto desgaste familiar.

Es necesario planificar un descanso que realmente cumpla su objetivo de recuperar energías, ya que para una persona neurodivergente su bienestar puede depender en gran medida del control del entorno y la predictibilidad.

Entre los principales factores que pueden detonar malestar se encuentran la pérdida de rutinas, que genera incertidumbre y ansiedad; la hipersensibilidad sensorial frente a ruidos, luces intensas, climas extremos o texturas alimentarias desconocidas; la exigencia social permanen-